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每一次别离都是为了更好地相
逢。从徐汇区图书馆的“小别离”到徐
家汇书院的“喜相逢”，这一次我们用了
一千多个日日夜夜。

2019年底，因闭馆修缮，徐汇区图
书馆与读者们暂时“小别离”。还记得
12月31日那天，很多读者和我们一起守
候着灯光逐层暗去缓缓落幕，他们还为
图书馆留下了温暖又走心的留言：“图
书馆陪伴我成长，希望很快可以再相
见”，“只有逗号，没有句号”，“谢谢长久
以来默默地陪伴”，“徐汇区图书馆就像
一位默默无闻的朋友，教会我‘睁开眼
睛看世界’，领会世间的人生百态”。
闭馆了，我们却并不希望只是简单

地把图书打包放进仓库束之高阁，因此
尝试开展了“把徐图带回家”的活动，也
就是说，让读者们可以借走更多的图
书，或保管在自己家中，或与周边同好
者分享阅读，这一活动得到了读者们的

热烈响应，甚至有浦东的读者带着拉杆
箱来借书，要带回小区与邻居们共读。
我们为小读者准备的则是“盲盒”——
随机打包的十册图书，因为我们希望孩
子们拓宽视野，或许其中一本平时根本
不会翻阅的图书，可能就此打开了一个
全新的世界。
事实上，

在此期间，我
们的馆舍虽然
与读者“小别
离”，而阅读这件事，却是从来不曾别离：
我们带着“悦读护照”进校园，在线上打
卡阅读四季，“穿越都市邂逅文脉”走读
徐汇，还与各种空间合作打造市民身边
的“灯塔书房”，既让阅读这件事像灯塔
一样照亮我们的生活，也通过活动等培
育市民读者成为移动的“灯塔”，去点亮
更多人的生活方式。就像多年前曾风靡
一时的《小猫杜威》中所写的：“一个伟大

的图书馆，并不一定很大、很漂亮。并不
一定拥有最好的设施、最有效率的馆员
或者最多的读者。一个伟大的图书馆是
在给予。它深深地与社区生活融为一体，
变得必不可少。一个伟大的图书馆，谁也
不会特别注意，因为它始终在那儿，但总

是拥有人们所需
要的东西。”
今年是徐

汇区图书馆建
馆 65周年，我

们将在全新的馆舍“徐家汇书院”与读
者“喜相逢”，给读者朋友们一个大大的
惊喜。从建馆之初仅有一万余册藏书、
100平方米阅览室、5名工作人员，到如
今徐家汇海派之源核心位置里一座书
的殿堂，“徐家汇书院”面积近2万平方
米，800个阅览座席，是一座集图书、科
技、博物、美术、旅游等多元功能高度融
合的开放性、复合型图书馆，更是市民

读者向往和喜爱的文化空间和精神家
园。书院是我国古代特有的以刊藏典
籍、教书育人、研究传播为主要职责的
文化教育机构，在文脉传承、教育推广
和人才培养等方面发挥了重要作用，就
此而言，书院与公共图书馆的使命与责
任可以说是异曲同工。“徐家汇书院”是
一座图书馆，又不仅仅是图书馆，或许
它更像是一种文化符号，表达对区域文
化积淀、文脉传承的敬畏，以及全民阅
读在新的时代背景下焕发出别样生机。

2022年是徐光启诞辰460周年，建
筑上醒目的“徐家汇书院”字样集自于徐
光启手迹。各位徐汇区图书馆的新老朋
友们，追随当年这位会通中西的“寻光

人”脚步，我们一起沐
光而生、向光而行！

房芸芳

从“小别离”到“喜相逢”

七十年很快。七
十年的上海少儿社一
直在。
最早阅读过它的

童书的小孩子们，已
经是曾祖父曾祖母了。
它的刊物、读物，也包含了年纪

级别，犹如从托儿所，一直到中学，
从娃娃到少年！而最老的年纪是一
百岁的《小朋友》。
它是丰富得有些奇

妙的。
很长时间，它像一

匹高大而又和蔼的大
马，一头勤劳又恭敬的黄牛，一只四
处寻找、细心品尝新草地的山羊，一
只分外可爱却分外有规矩的兔子，
领路地走在奔在最前面，但不呼喊，
不“广告”，不歌颂业绩，不朗诵雄心，
优雅得真正像上海。曾经的那个上
海延安西路上的1538号，是一个真
真实实的上海花园，静悄悄的美丽，
呼吸出的全是花香味。优雅在气息
中才是真优雅！
走在这个花园里，你如果想学

习一下儿童的文学，童书的艺术，几
乎每一个迎面走来的人，都可以指
点你！它的编辑里小说家、诗人、评
论家，一长串。
而且都是笑嘻嘻的，保护着你

的尊严和信心。
这个美好的花园，是个第一流

的文学和童书的学校，虽没有教科
书和板书，经验性、实在性、灵活性、
可靠性……都超过了一些大学的讲
义、课堂和滔滔不绝。
童年，我阅读过它的《少年文

艺》，长大后，我接受了它的培训，为
它写故事，写书，写得很普通，却总
被鼓励。结识师长，结识朋友，结识
童年文学正统的样子，结识了如同

陈伯吹先生那样的一身、一生的文
学情怀和正气，把儿童文学的大旗
在中国挥舞得哗啦啦鲜艳；任溶溶
先生那样的一身、一生的生命趣味
和勤劳，翻译了世界儿童文学经典
的半壁江山，阅读过的小孩子再不
会没头脑和不高兴；圣野先生的天
真和遍地诗性；鲁兵先生真挚的儿
童文学大教育关怀，是《爱的教育》
的中国传人；任大霖先生温暖的小
說和豁达的领导智慧，温文尔雅，力
量深沉；任大星先生的“先生气”和
顶真，他总是点着半支香烟，想着满
篇小说，吸进吐出，平静却透彻的快
活；洪汛涛先生的热心、热情，厚厚
的笑容，敞开着迎接你，是一个真切
的善意饱满的马良父亲；施雁冰先
生高雅、柔和、知性洋溢，踏进她领

导的文学编辑室，犹如站立于母亲
面前，没有丝毫胆怯，说出再幼稚的
年轻话，她依然笑容如月光，难得的
珍贵；周晓先生青年导师般的温暖
的爱，像一个轻轻松松的好朋友，以
自己的理论之笔把那十多年间的还
很青涩的年轻的写作者们，一个个扶
上了后来驰骋的文学马背；于我最黯
淡的年月派人想把我拽入文学之列

的洪祖年先生，那个炎热
的夏天七月，他委派了寡
言善良的徐九生先生为
我奔走，汗流浃背……
他们是中国儿童文

学的一支多么雄劲的文学师资，是
我们的真教授，真导师，真友人！
亲爱的七十岁的少年儿童出版

社，我们爱你！
中国无数的七十年间的小孩们

爱你。
当我是一个小孩的时候，每个

月一本新的《少年文艺》，由邮递员
骑着自行车叮叮当当响着铃送来，
我心里也叮叮当当开心。
我现在，叮叮当当写出这一个

个心里的字的时候，心里也叮叮当
当地激动。
读过少年儿童出版社的书的孩

子，长大以后，心里都会有些叮叮当
当的自豪和诗意，这不是任何人告
诉我的，是我自己愿意相信和听见
的。

梅子涵

叮叮当当的满心敬意

我总以为，虚谷出现在晚清海上画
坛，是对当时的艺术审美开了个玩笑。
你看，他奇特的构成与富于装饰感的变
形，还有那颤动方折老辣的线条。今天
的我们才恍然大悟，原来是那么的有趣，
而这竟前瞻了一百多年！这一切犹如他
手制了一个“虚谷时间囊”，是让
我们这个时代来打开欣赏的。
那时期的艺术审美，新旧交

割前行，他的独行，显然是对旧
习的挑战，一如他笔下那“战斗的
线条”（郑振铎语）满怀着激昂。
一个清代参军，主动脱离与太

平军的战事，披上僧衣，成了往来
苏浙沪的入世画僧。没有留下文
字记录他俗世中逆行的心情，但
仍可从画迹来推想他的某些心
事。“别来沧海事，语罢暮天钟”。
然而，这种逆行并不是说他在当时

了无知己。翻开他“朋友圈”，我们得知，
任伯年、高邕、吴昌硕等等都是他的知
交，这些人后来成为海派书画的巨匠与
名手，撑起了海派的江山。
与虚谷交往最深的当数高邕了。说

起他，豫园那“海天一览”的巨匾就是他挥
如椽大笔书就的，每每仰望，曾激荡澎湃
着我年少的心灵。高邕所藏虚谷的书画
精品最多，上博藏有上款为邕之的虚谷
联：“雪月梅花一梦，琴书灯火三更。”句佳
书拙，意境高逸。他也作隶书，曾见其“奇
石秋千古，好花春四时”，用笔方拙，体势飞
逸，笔力老辣，功力深厚。而其小函札，更
是帖中蓄碑，雅中藏拙。如此种种，可见虚
谷在书法，尤其是碑学上的探索与倾力。
从某种角度而言，对书法侧重的态

度，其实就是中国画家，尤其是写意画家
的态度，同时也是往后发展的基石。

从方峻苍劲碑意书法出发的虚谷，
在画面的设计感与变形上，别具匠心。
他或许拥有着天生的敏感力，在他的笔
下，金鱼被画得稚态十足，状似于今天的
卡通。他点染的紫藤，用色艳丽，构图排
列直下，一别国画中以曲为美的常俗构

图。笔触是“战斗”的，意境却是
宁静的，这是虚谷的非凡。
对于虚谷的山水，更确切而言

是那些近景山石与树，比如他画
树，喜以横斜出枝的手法。每观他
的画总有一个荒诞念头闪过，让我
想起了蒙德里安的画。也同样是
画树，类似的画树法，这种风马牛
不相及的念头，一直让自己哑然
失笑。但还是认真地作了阅读，
发觉在虚谷的眼中，视觉世界常
常是可用来分割的，抑或说是横

斜的线来切割的。这种切割法出现在当
时，真是奇迹。同时，虚谷所处的时代，
他只能尽力走到这一站。海派画家总是
满怀着世俗情怀的纠结，虚谷也同样“不
能免俗”，能力在于涉俗化雅。他的许多
可贵的心灵探索之作，也常混迹于应酬之
中。这为我们如何拨开纷扰，去寻访真正
的虚谷带来难度。不过我们仍可从其为
高邕画的一套册页中的山石、佛塔，以及
其他梅瓶、老树图中去探寻出画家奇异的
思维。尽管这种只是灵光闪动，但足以可
珍，它的意义是留与后来者作更好的接
力，谁是这方面的解人？抑或是思想上
的接力者呢？吴冠中先生生前感叹道：
“如果虚谷活到现在，我很想请他喝茶”，
“酒逢知己千杯少，可惜他与我们相隔一
百年。”闻之深感吴先生真性真情，但愿更
多的画者，去拥有这份惺惺相惜，并怀抱
虚谷的那份“一拳打破去来今”的慷慨！
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“医者仁心”，医者不仁，不如无医。
救死扶伤，可是医者的“太上德行”。
“医”在字形上究竟有什么深长意

味？就“医”字本身来说，古已有之，从匚
从矢，表示收藏箭只的容器，比
如篓筐等。容器怎么会变身“治
病的人”？有一种说法，其中的
矢，是疾的省略，表示匡约、控制
疾病。这样一说，“匠”等带“匚”
的字就无法解释了，把斧头收起
来不让用，还做什么“匠人”？如
果这个“匚”并非娄筐之形，而是
拔箭用的丁钩器具，倒是说通了
“医”的本义。

回溯字形变迁的过程，原
来与“医”字合并的繁体“醫”字，
才真正携带并传递了治病的信
息。从“殹”，有的理解为治病时
发出的叩击声，有的解释为病人
发出的呻吟声，还有的则认为是
手持器械把箭从人体上拔出来
医治伤痛。组装型的合体字往
往都会出现这类多重会意的情况，也无
妨“望文生义”。至于有人将“醫”理解
为喝酒抗瘟疫的“中国智慧”，也许是贪
杯者的借口吧。
但是，最具有说服力的仍然是找

到原型字。石鼓文显示，左边的“医”，显
示的是一个身中箭伤的人。所以，可以
确认“殹”就是用器械把箭从人体上拔出
来。如何缓解拔箭手术带来的痛苦？箭

伤造成的伤口感染又如何处
理？这就体现了“酉”也就是酒
的作用。“醫”似乎反映了这一治
疗方式。延续至今，外科手术一
般都要用酒精来消毒治疗；兴许
经常与酒精打交道，据说不少外
科医生酒量好生了得。这算不
算“医”的一个有趣基因呢？
与“醫”有关的，还有一个

异体字，就是“毉”。下面的
“巫”反映了“巫”与医的同源。
旧时，巫师不仅“跳大神”、念符
咒，还兼带治病。“巫医乐师百
工之人”，侧身“百工”之列，“巫
医”地位还不低呢。但随着科
学的昌明，“巫”从医的行列里
消失，也是势所必然。
“医”具有抗击、抵御、控

制、驱除、治理的义涵，是生命的守护
者。“上医医国，其次医人。”大相如医，大
丈夫自然也不失医者之风。大医精诚，
担当、呵护、仁爱、谦和、清正、专业，以至
于“懂你”，不正是“医”的熠熠风采吗？
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欣闻市运会召开，我
们这些市运会的同龄人回
望申城全民运动的发展历
程尤为感慨。
在记忆碎片中，对风

行于上个世纪五六十年代
的弄堂乒乓场景印象最为
深刻，尤其在历届市运会
召开期间，我们都利用课
余时间，在弄内的水泥地
和居家的洗衣板
及餐桌上挥拍，往
往在一张简易乒
乓桌的参与者达
到一二十个人。
而这些简陋的球
桌上有不少缝隙，
球弹在上面会突
然拐弯，“塌却宝”
就此成为这种怪
球的专用名。当
时，我的球技就是从“塌却
宝”中逐渐提高，与父亲和
哥哥的指导分不开。父亲
擅用光板，曾在沪东工人
俱乐部等地享有“光板爷
叔”雅称。哥哥曾是虹口区
少年乒乓球队一员。为此，
我10岁进小学校队，两年
后获少年级运动员称号，并
在1963年虹口区小学生乒
乓球男子单打比赛中进入
前八。记得在与当年男单
冠军姚昶元的对决中，第一
局双方打到19平时，他连
吃我两个逆转发球而输掉
这一局。虽然最后我输了

比赛，却引起虹口体校乒
乓球教练丁树德的关注。
不久，我便接到通知，到位
于武进路乍浦路口的体校
乒乓球馆参加训练。在那
里再次与昶元相逢，不久他
就入市队，并在全国比赛中
战胜过名将廖文挺……
那时为培养虹口区

乒乓球后备力量，丁指导
曾就哥哥朱大路
和我是否进少体校
事宜，两次登门家
访。说真的，当时
父母不太愿意让
我们当专业运动
员。但在丁指导
的说服下，他们终
于表示同意。但结
果我俩都考进了
市重点复兴中学，

不能转学至体校。这让
丁指导有所失望。数年
后，他在“树德酒家”请我
俩吃饭时还谈起此事，并
风趣地说当年少体校想把
你们兄弟俩“一网打尽”，
结果你们都成了“漏网之
鱼”。席间，我们发现他
两鬓已有不少白发……

1961年4月，第26届
世乒赛在北京举行，这时
全民关注和参与乒乓球运
动的热情无比高涨。特别
是在男团决赛中，徐寅生
大扣日本选手星野十二板
的实况转播扣人心弦，马

上成为了人们饭后茶余的
热门话题，同时也将弄堂
乒乓推向高潮。记得当年
我在家门口用洗衣板搭台
打乒乓球时，一直借用底
楼邻居韩济民家里的四
张方凳，结果让韩叔一家
经常站着吃饭。有一年
春节，韩家来了很多客人，
而那天我和韩叔的长子韩
光平正搭台打得兴起，丝
毫没有察觉到客人们无法
入座的尴尬场面。最后还
是韩叔出面提议让我们再

打一局后收场。“这一局只
打六分！”一位身戴武汉水
利学院校徽的大眼睛姐姐
特地关照我们。
记忆犹新的还有当年

在“北大荒”的乒乓不了
情。1971年，我作为主力
队员参加团部集训，经常
步行十公里回到住处……
数年前，上海曾举办过一
次黑龙江建设兵团回沪知
青乒乓球友谊赛，吸引了
很多人，大家各显其能，不
亦乐乎。那天，周禹鹏副
市长以“北大荒荒友”的身
份到现场助兴并主持了开
幕式，他还挥拍上阵，姿势
非常潇洒。
乒乓球运动，一直伴

随着我的人生。近年来，
无论在意大利讲学，还是
在美国社区造访，我只要
有机会就会活跃在乒乓桌
前。2017年，我曾专门去
参观尼克松图书馆，回顾
了当年“小球推动大球”的
这段历史。我感到，通过
这一小小的银球，不仅仅
是为了增强全民体质，更
为重要的是彰显我们每个
人积极向上的精神面貌。
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十日谈
阅读徐汇
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盼归 （中国画） 徐亚慧

元旦要到了，明
起刊登一组《生活中
的美好》。


